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 主席表示，是次會議議程上有 1 項政府當
局新提交的撥款建議。他提醒委員，根據立法會

《議事規則》第 83A 條，委員在會議上就所討論的
撥款建議發言前，須披露任何與該等建議有關的

直接或間接金錢利益的性質。他亦請委員注意

《議事規則》第 84 條有關在有直接金錢利益的情
況下表決的規定。  

 
 

總目 703－建築物  
PWSC(2018-19)27 20NB 重置沙田富山公眾殮房  
 
2. 主席表示，這項建議 (即 PWSC(2018-19)27)
旨在把 20NB 號工程計劃提升為甲級；按付款當日
價格計算，估計所需費用為 10 億 3,800 萬元，用以
重置沙田富山公眾殮房。政府當局曾在 2018 年 5 月
21 日，就擬議工程諮詢衞生事務委員會，委員普遍
支持政府當局將這項工程計劃的撥款建議，提交予

小組委員會考慮。衞生事務委員會的討論要點報

告，已在會議席上提交。  
 
公眾殮房的使用率及服務需求  
 
3. 陳志全議員及范國威議員察悉，富山公眾

殮房於 2017 年的使用率達到 110%，每具遺體存放
於該殮房的平均日數亦長達 25.5 日。他們詢問，富

http://ref.ccgo.hksarg/fbpwsc/tc/p2017036c.pdf
https://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/p18-27c.pdf
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山公眾殮房於 2017 年使用率超出 100%，以及遺體
存放日數長的原因。  

 
[在上午 8 時 36 分，主席離開會議室，由
副主席暫時代為主持會議。在上午 9 時
14 分，主席返回會議室主持會議。 ] 

 
4. 食物及衞生局副局長表示，當公眾殮房的

固定遺體存放量飽和時，部分遺體便需要暫時存放

於遺體冷藏室內的流動儲存裝置，因此會出現使用

率超出 100%的情況。就遺體存放日數的問題，
衞生署法醫科主任顧問醫生解釋，公眾殮房主要處

理需要按《死因裁判官條例》 (第 504 章 )進行遺體
法醫檢驗的個案，法醫檢驗一般需時 2 至 4 日，但
部分個案或會因死者家人需時安排殯葬服務，令遺

體存放於殮房的日數延長。衞生署會勸諭死者家屬

盡快領取遺體。無家屬認領的遺體若存放於公眾殮

房超過 1 個月而警方又未能找到死者家屬，衞生署
會安排由食物環境衞生署 ("食環署 ")殮葬遺體。  
 

6. 食物及衞生局副局長補充指，參考過去 3至
4 年的數據，遺體存放於公眾殮房的平均日數維持
在約 20 日的水平；至於個別遺體存放日數較長，
主要由於部分死者家屬處理殯葬安排需時。此外，

食環署有需要時亦會增加火化時段，以應付額外的

需求。  
 
7. 朱凱迪議員察悉，根據政府當局的預測，

到 2031 年，香港公眾殮房須提供共 1 300 具遺體的
存放量，才能應付預計的需求。他詢問，政府當局

 
 
 

5. 胡志偉議員質疑，遺體存放於殮房的平均

時間長達近 1 個月，是否反映本港的遺體火化設施
不足。他要求政府當局提供補充資料，詳細解釋遺

體存放於殮房的日數長的原因，以及這與本港遺體

火化設施不足是否相關。  
 

(會後補註：政府當局的補充資料已於
2018 年 7 月 9 日 隨 立 法 會

PWSC286/17-18(01)號文件送交委員。 ) 
 

http://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180627pwsc-286-1-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180627pwsc-286-1-c.pdf
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作出有關預測的基礎，包括是否預計未來需要進行

遺體法醫檢驗的個案將會上升，以及當中有否預留

足夠空間應付一旦出現緊急事故或災難時的需求。  
 
8. 衞生署法醫科主任顧問醫生表示，衞生署

按政府統計處在 2017 年的人口增長及死亡人數推
算，並已計及有需要在發生緊急事故或災難時提供

額外約 50%的遺體存放空間，計算出於 2031 年公
眾殮房須提供共 1 300 具遺體的存放量。他補充，
需要進行遺體法醫檢驗的死亡人數與全港死亡人

數的比例並沒有呈上升趨勢。  
 

 
10. 食物及衞生局副局長答稱，富山公眾殮房

現時可存放 216 具遺體，重置後可增加至 830 具；
連同葵涌公眾殮房及重置後的域多利亞公眾殮房

所提供的存放量，足以應付上述預計的 2031 年存
放量需求。就域多利亞公眾殮房的重置計劃，食物

及衞生局首席助理秘書長 (衞生 )1 表示，衞生署正
進行前期規劃工作，期望可盡快開展地區諮詢，該

公眾殮房現時可存放 70 具遺體，預計重置後將可
增加至 250 具遺體。  
 
11. 胡志偉議員詢問，新富山公眾殮房在設計

上有否預留空間於日後擴充，以進一步增加遺體存

放量，應付將來可能出現的新需求。  
 
12. 食物及衞生局副局長表示，新富山公眾殮

房的遺體冷藏室將會備有適量額外存放空間，可供

 
 
 
 
 

9. 范國威議員詢問重置後的富山公眾殮房

("新富山公眾殮房 ")的遺體存放量。此外，他亦詢
問重置域多利亞公眾殮房的詳情，包括重置時間表

和重置後的遺體存放量。柯創盛議員要求政府當局

提供補充資料，詳述政府當局就葵涌公眾殮房及

域多利亞公眾殮房擬進行的重置或擴建計劃，包括

進行重置或擴建計劃的時間表及地區諮詢安排。  
 

(會後補註：政府當局的補充資料已於
2018 年 7 月 9 日 隨 立 法 會

PWSC286/17-18(01)號文件送交委員。 ) 

http://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180627pwsc-286-1-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180627pwsc-286-1-c.pdf
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暫存遺體。他補充，假若遺體存放需求於未來有較

大增長，政府會按需要研究如何透過整體規劃，以

擴展本港公眾殮房的服務。  
 
13. 謝偉銓議員表示支持這項工務工程建議，

並詢問新富山公眾殮房的設計是否已經盡用核准

發展的地積比率。建築署署長答稱，新富山公眾殮

房用地已用盡規劃署建議的 3.2 倍參考地積比率。  
 
   重置後的富山公眾殮房的設計  

 
保安措施  
 

 
15. 衞生署法醫科主任顧問醫生表示，新富山

公眾殮房將會劃分為公眾範圍及職員範圍，分隔兩

個範圍的主要出入口均會設有閉路電視監察。政府

當局亦會於新富山公眾殮房投入運作後再檢視保

安需要。  
 
遺體告別室  
 
16. 柯創盛議員及張超雄議員關注到，新富山

公眾殮房只設有 3 間遺體告別室，或不足以應付死
者家屬對遺體告別服務的需求。張議員亦詢問，死

者家屬於新富山公眾殮房進行遺體告別儀式時，可

否於遺體告別室內使用香燭及冥鏹。  
 
17. 衞生署法醫科主任顧問醫生表示，現時

富山公眾殮房設有室外惜別亭，可同時讓兩批死者

家屬進行遺體告別儀式，而新富山公眾殮房將會設

有 3 間室內遺體告別室。他指出，根據統計數據，

 

 
 
 
 

14. 陳志全議員表示，考慮到北區醫院最近曾

發生人體器官標本失竊事件，他促請政府當局為

新富山公眾殮房提供嚴格的保安措施，以防止遺體

或其他化驗樣本被盜取。他要求政府當局提供補充

資料，說明新富山公眾殮房的保安措施詳情。  
 

(會後補註：政府當局的補充資料已於
2018 年 7 月 9 日 隨 立 法 會

PWSC286/17-18(01)號文件送交委員。 ) 

http://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180627pwsc-286-1-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/pwsc20180627pwsc-286-1-c.pdf
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存放於富山公眾殮房的遺體中，約有三分之一的死

者家屬會使用惜別亭進行遺體告別儀式，計及可能

出現的使用量增長後，政府當局預計新富山公眾殮

房的 3 間遺體告別室將足以應付死者家屬的需要；
殮房亦可透過行政安排，適當地分配不同時段予死

者家屬使用遺體告別室。建築署署長補充，就工程

項目進行公眾諮詢時，市民普遍支持於新富山公眾

殮房設置室內遺體告別室，而遺體告別室將會連接

特定的室外空間，以供燃點香燭或焚燒冥鏹。  
 
防護措施  
 
18. 馬逢國議員表示支持這項工務工程建議。

他詢問新富山公眾殮房的設計將如何確保在傳染

病控制方面符合現代化公眾殮房的標準。  
 
19. 衞生署法醫科主任顧問醫生表示，新富山

公眾殮房的剖驗套間將會有特別的病理學防護措

施，進入剖驗套間及遺體儲存區域的人員，亦必須

配備個人防護措施。衞生署助理署長 (衞生行政及策
劃 )補充，新富山公眾殮房的消毒及空氣管制設計已
達到國際標準，由於新殮房的空間較舊殮房大，職

員有較多空間工作，其職安健水平亦將得以提高。  
 
觀剖室  
 
20. 何君堯議員表示支持此項建議。他察悉，

根據 PWSC(2018-19)27 附件五的平面圖，新富山
公眾殮房 3 樓的觀剖室設於公眾範圍。他詢問該些
觀剖室的用途，以及會否向公眾開放。衞生署法醫

科主任顧問醫生答稱，觀剖室將會供政府部門人員

因應工作需要觀察解剖過程，以及用作訓練用途，

並不會向公眾開放。  
 
綠化設計  
 
21. 朱凱迪議員察悉，政府當局將會在新富山

公眾殮房進行垂直綠化及闢設種植區，他詢問有關

綠化措施的詳情，以及現行在政府建築物推行綠化

措施的相關政策。  
 

https://www.legco.gov.hk/yr17-18/chinese/fc/pwsc/papers/p18-27c.pdf
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22. 建築署署長表示，新富山公眾殮房的公眾

車輛入口將會設有垂直綠化的設計，公眾等候大堂

亦會設有花槽。此外，大樓的多個平台及天台均會

進行綠化工作，加上新殮房四周的天然綠化地帶，

附近居民將可從遠處眺望觀賞。她補充，政府當局

的目標是在客觀條件許可下，盡量在每幢新建政府

建築物增加綠化元素。  
 
重置後的富山公眾殮房的交通配套安排  
 
23. 梁志祥議員表示支持此項建議。他詢問重

置富山公眾殮房的工程進行期間，現時設於悠安街

的咪錶泊車位會否受影響。柯創盛議員指出，沙田

區議員和區內居民曾建議政府當局，於新富山公眾

殮房提供更多泊車位，以改善附近一帶的交通情

況。他詢問政府當局會如何回應當區居民的訴求。 
 
24. 食物及衞生局副局長表示，新富山公眾殮

房將會設有停車場，提供 50 個私家車泊車位，供
前往殮房或附近類似設施的人士使用。於工程進行

期間，以至新殮房落成啟用後，現時設於悠安街的

咪錶泊車位服務亦不會受影響。此外，新富山公眾

殮房旁邊將會設有多個車輛上落客點，可供 4 輛大
型旅遊巴士暫時停泊，方便團體前往附近類似設施

時使用。  
 
25. 范國威議員擔心，於重置富山公眾殮房的

工程進行期間，出入工地的大型車輛會令該區的交

通超出負荷。他詢問政府當局有否就工程進行交通

影響評估。  
 
26. 建築署署長答稱，於工程進行期間，建築署

會因應該區交通情況，與工程承建商編排工程車輛

出入的時間，並避免工程車輛於拜祭高峰期出入，

以盡量減低工程對附近交通的影響。長遠而言，根

據為工程所進行的交通評估，連接新富山公眾殮房

的 3 個主要交通交匯處 (包括悠安街及下城門道交
界，以及大埔道及下城門道交界 )均有剩餘交通容
量，預計當新殮房投入服務後，該區道路仍足夠應

付新增的車流。  
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27. 張超雄議員關注到，新富山公眾殮房的位

置偏遠，行動不便或輪椅人士將難以前往。他促請

政府當局為新富山公眾殮房提供無障礙交通安

排，包括要求營運來往富山及港鐵大圍站的專線小

巴承辦商，調派無障礙小巴行駛該路線。  
 
28. 建築署署長表示，新富山公眾殮房外將會

設有上落客區，連接大樓的無障礙通道，供有需要

的行動不便或輪椅人士使用。  
 
29. 主席認為，政府當局建設新政府建築物

時，應同時考慮無障礙交通設施的配套。由於有關

議題屬較廣泛的交通政策問題，他建議委員於交通

事務委員會跟進有關事宜。  
 
現時的富山公眾殮房停止運作後的用途  
 
30. 謝偉銓議員及馬逢國議員察悉，現時的

富山公眾殮房於停止運作後，將用作行政、災難事

故演習及培訓用途。他們認為土地資源珍貴，政府

當局應考慮把舊殮房拆卸重建，以改作其他用途。 
 
31. 楊岳橋議員表示支持此項建議。他詢問，

假若發生突發事故而令殮房需求急增，政府當局會

否重新開放富山公眾殮房，以停放遺體。  
 
32. 衞生署法醫科主任顧問醫生表示，當發生

大型災難時，處理及辨認遺體是救援人員的其中一

項重要工作，各政府部門均有需要透過演練熟習遺

體處理程序。因此，當重置工程完成後，衞生署有

需要把現時的富山公眾殮房改作災難事故演習及

培訓用途。衞生署助理署長 (衞生行政及策劃 )補
充，將來若遇上突發事件而導致全港殮房不敷使

用，政府當局不排除按需要重開舊富山公眾殮房，

以暫時存放遺體。  
 
33. 鄭松泰議員察悉，重置後的富山公眾殮房

將會用作執法人員 (尤其是警方 )的培訓地點，供進
行刑事偵查和罪案現場調查培訓之用。他詢問這是

否意指舊富山公眾殮房將交予警方用作培訓中心。  
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34. 衞生署法醫科主任顧問醫生解釋，舊富山

公眾殮房將會繼續由衞生署管理，作大型災難演習

用途。他補充，遺體法醫檢驗有可能涉及刑事案件

調查，因此警方有需要透過培訓及工作交流，以了

解法醫科的工作。就此，新富山公眾殮房已預留設

施，作為執法人員提供刑事偵查和罪案現場調查培

訓之用。  
 
35. 沒有委員就此項目進一步提問，主席把此

項目付諸表決。  
 
36. 此項目在席上付諸表決，並獲得通過。主席

諮詢委員，此項目需否在相關的財務委員會會議上

分開表決。沒有委員提出此項要求。  
 
37. 會議於上午 9 時 42 分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2018 年 7 月 18 日  


	檔號：CB1/F/2/1(32)B

